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Им вручено Работают на ВОСПОМИНАНИЯ Здесь властвовала
знамя1 • большую химию с т а р о г о  к о м м у н и с т а красота

■ Первая продукция
В пятом цехе̂  завода полукоксования 

вступили в строй две новые печи—9-я и 
10-я. Осваивали печи опытные операто
ры В. Е. Кравиов, Г. М. Гущин, А. Н. 
Чумаченко. Весь коллектив цеха с не
терпением ждал выхода готовой продук
ции этих печей. И вот долгожданный 
день настал. 1 марта получены первые 
кубометры полукокса, смолы, газа. По 
заявлению начальника цеха Александра 
Ивановича Дрюцкого и старшего инже
нера цеха Карла Александровича Бо- 
генса, первая продукция—отличного
качества. _ _ _ _ _ _ _ _

Большую работу по ** 
устранению недоделок 
монтажников, неиспра
вностей проделала
бригада слесарей под 
руководством старшего 
оператора цеха В. С.
Куверина.

С вводом в эксплуата
цию новых печей мощ
ность цеха увеличится на 
25 процентов.

Полукокс, смолу, газ 
получит народное хозяй
ство. Из них будет выра
ботано много разнооб
разных химических про
дуктов.

Евг. ДАЛЬСКИИ.

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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Более тысячи квартир 
было сдано бригадой сле- 
сарей-сантехников Ивана 
Петровича Коршакова в 
прошлом году. Это намного 
больше плана. Сейчас пе
редовая бригада ведет мон
таж труб в 4-м микрорайо
не.

На снимке: слесарь Ни
колай Серов (слева) и бри
гадир Иван Петрович Кор- 
шаков.

Фото А. ЕЛФИ М О ВА.

И в дождь,
И В МЕТЕЛЬ...
А в т о т р а н с п о р т н и к и  автобазы ja  i

на одном из своих собраний много гово
рили о почине иркутян. Все собравшиеся 

в тот вечер решили поддержать иркутских шо
феров, включившись в борьбу за безаварийную 
работу и безопасность движения. Это было еше 
в начале года. И вот прошло уже два месяца. 
Несмотря на туманы, гололедицу, снегопады, 
метели, ангарские шоферы работали безаварий
но: слово свое сдержали.

Февральский. план автобаза № 1 выполнила в 
тонна-километрах на 115.6 процента, в тоннах на 
125,8 процента.

Самым крупным коллективом на автобазе 
считается грузовая автоколонна jN? 2. Шоферы 
автоколонны взяли в этом году обязательство 
бороться за почетное звание называться комму
нистическим коллективом.

Лесовозы, бензовозы, траллеры колоннами 
идут в разных направлениях. Они доставляют 
грузы на строительные площадки нашего горе 
да, в Бильчир. Каменку. Байкальск, В  дальние 
рейсы всегда отправляются шоферы Михаил 
Ильин н Сергей Марковичов В ответственней 
шие рейсы «ходит» и первоклассным шофер 
Александр Ксенофонтович Щербаков, получив 
ший за отличную работу орден Трудового Крас
ного знамени.

Грунт, гравий, песок, бетон, строительные ма 
териалы везут панелевозы и самосвалы автоко 
лонны №  3 ' Шоферы Анатолий Емелин. Влади
мир Борисов. Сергей Рыбаков вовремя обеспе

чивают наших домостроителей всем необходи
мым.

Но если шоферы второй и третьей автоколон
ны перевозят грузы, то шоферы автоколонны 
Nj 1 — людей. Комфортабельные автобусы ут
ром. вечером, в обед доставляют строителей на 
рабочие места и развозят по домам.

Рабочим СМУ-6 хорошо знакома машина 
Л А З №  67-82. на которой работает шофер пер
вого класса Константин Бондаренко. Админист
рация третьего завода железобетонных изделий 
обратклась с просьбой к руководству автотран
спортников объявить благодарность трехсмен
ному экипажу «Таджикистана» № 89—52 за бес
перебойную перевозку рабочих. На «Таджики
стане» работают молодые шоферы Георгий Ще- 
петков. Раис Мавлекаев. Евгений Рыбачонок Не 
было eule случая, чтобы кто-нибудь из членов 
экипажа привел не вовремя на автобусные оста
новки свою машину.

На хорошем счету у автотранспортников и 
молодежный экипаж «Таджикистана» 90—01. 
Эта оперативная машина, которую водят Ген
надий Корее, Владимир Кузин и Болнслав Сав
ва, идет в любое время суток но любому марш- 
Р )ту .

В январе этому коллективу по итогам сорев
нования среди всех автобаз было вручено пе
реходящее Красное знамя и присвоено первое
место.

Сейчас коллектив шоферов первой автобазы 
,отовнтся к тому, чтобы годовой технический 
осмотр, который будет проводиться в апреле, 
прошел квалифицированно, с высокой оценкой

Готовятся шоферы н к тому, чтобы к май 
.ким празднествам взять обязательство бороть 
ся всем коллективом за звание коммунистиче 
ского.

А. КИМ.

Не уступают 
первенства

БЕЛ ГРА Д . На юго
славских верфях разме
щены заказы Советского

Н о в о с т и

Для СССР
Союза на строительство 
15 танкеров и 10 сухо
грузных судов.

На Риекской судпвер-

ГАВАН А  В столице Доминиканской республики состоялась де- 
монстииия'протеста проще военной хунты, захватившей недавно 
елась в результате государственного переворота, передает из Сан
то-Доминго корреспондент агентства Пренса Латина. В демонстра
ции участвовали в основном студенты местного университета.

Полицейские, пустив в ход дубинки и огнестрельное оружие, ра- 
зогнали демонстрантов Имеются раненые. Многие участники де
монстрации арестованы.

фи сТретий май» состоя
лась торжественная зак
ладка первого из семи 
строящихся 'здесь танке
ров. Каждый из них гру
зоподъемностью 20.800 
тонн. Еще восемь 
танкеров строит
«Сплит». Недавно в Пу
ле на судоверфи < У ля- 
ник» заложено первое из 
10 сооружаемых ею сухо
грузных судов.

■■

таких
верфь

РАДУЮ Т производст
венные показатели гип- 
соварочного цеха гипсо

вого завода. Как в январе, 
так и в феврале плановые 
задания значительно 'перевы
полнены.

Особенно здесь отличается 
сменя мастера Василия Кра- 
шинского. Вот уже девятый 
месяц она держит первенст
во. Высокая производитель
ность труда и хорошее ка
чество выпускаемой продук
ции — норма жизни коллек
тива смены. А объясняется 
это тем, что в смене живут 
и работают по принципу: 
«Один за всех, все—за одно
го». Все борются за почетное 
звание ударника коммунисти
ческого труда.

В дружной и сплоченной 
смене уже давно не знают, 
что такое нарушение трудо
вой и производственной дис
циплины, опоздания, а тем 
более прогулы. Хорошо здесь 
налажено взаимодействие и 
взаимозаменяемость.

Сейчас уже ннкого не бес
покоит, если кто-либо из ра
ботниц не выйдет на смену. 
Ее место займет другая, или 
же одна работница будет об
служивать два рабочих мес
та. А такое бывает нередко. 
Но в этих случаях ни техно
логия, ни качество выпускае
мой продукции не страдают. 
Попстнне замечательно рабо
тают Нина Станюкова, неда
вно представленная в управ
ление совнархоза к награж
дению нагрудным значком 
«Отличник социалистическо
го соревнования», Нина Чу- 
ракова и многие другие.

Много теплых слов мне 
пришлось услышать и о са
мом начальнике смены. В а 
силий Петрович Крашинский 
еше недавно работал кочега
ром газовых котлов. В мае

прошлого года он как один 
из примерных и дисциплини
рованных работников был 
выдвинут на должность мас
тера смены.

Высокая организация тру
да, требовательность к под
чиненным, повседневная за
бота о них, личный пример и 
трудолюбие самого Крашин- 
с^ого и позволили коллекти
ву смены добиться высоких 
производственных показа
телей и выйти в число пере
довых.

Не отстают от своих кол
лег работницы смены мастера 
Н. Смолякова, машинист га
зоочистки Галина Бушуева, 
Людмила Кузьменко. Галя 
работает в смене всего лишь 
около года. Но за этот срок 
изучила почти все операции.

Несколько иначе сложи
лась трудовая биография у 
Людмилы. Сначала она рабо
тала в лаборатории, но по
том все настойчивее и нас
тойчивее начала добиваться 
перевода на основное произ
водство — в пех. И вот 
просьба ее удовлетворена. 
Людмила стала помощницей 
варщика гипса. Люда ведет 
и большую общественную ра
боту.

По праву передовиками 
производства в цехе называ
ют рабочих смены Н. Высоц
кого Людмилу Лукь- 
янчук, чье имя вот уже око
ло года не сходит с Доски 
почета цеха, Раису Макаро
ву и многих других. Все эти 

девушки также уверенно 
идут в дружной колонне со
ревнующихся за коммунисти
ческий труд и вносят свой 
скромный вклад в успешное 
выполнение производствен
ной программы цеха, завода.

Г. ЧАБАН, 
нештатные корреспондент.



Пусть подождет

Б УРА Н  п о д н я л с я  внезапно. В  белом 
кромешном месиве моментально
скрылись деревья, цехи, люди. 

Бригадир, закрывая лицо от колючего 
ветра, крикнул в сумасшедшую кутерь
му:

— В цех дава-ай, в це-ех!
— Ну разыгралась небесная канце

лярия, — сказал он позже не то себе, не 
то стряхивавшим с одежды снег ребятам.

— Теперь надолго, — в тон бригади
ру буркнул девятнадцатилетний Анато
лий Никонов.

Кто-то напомнил о том, что, очевидно, 
придется топать домой.

Взбунтовавшийся вихрь заставил пре
кратить все работы на территории. Сле
сари и сварщики расходились по домам. 
На местах оставались только те, кцо был 
занят на изготовлении монтажных заго
товок непосредственно в цехах.

—  Чего стоишь. Дружинин? — обра
тился к бригадиру плечистый парень.—« 
Айда домой.

Но бригадир молчал. Молчали и ребя
та из бригады. Наконец широкая улыб-

отдых Р епорт аж

ка коснулась обветренного лица Нико
лая:

— Придумал, парни! Заготовки для 
этажерки, конечно, сюда не притащишь. 
Но ведь мы можем варить лестницы и 
лестничные площадки. Ведь все равно 
нам их делать. Значит, так... — он обвел 
взглядом цех — Ага, вот сюда! В атом 
углу мы и поместимся. В теенбте. да не 
в обиде. Давай, ребята, инструмент...

Через минуту молодежная бригада 
Николая Дружинина из котельного цеха 
ангарских мастерских монтажных загото
вок дружно принялась за дело.

—  2 —
— Вот так всегда у них, — говорил 

позже начальник цеха Александр Артемь
евич Клюе^. — Молодцы ребята, обяза
тельно найдут работу даже в актирован
ный день. Одна из лучших бригад v нас.

К сказанному Александром Артемье
вичем можно добавить многое. И то,что 
бригада работает в трудных условиях (в 
любое время года на улице), и то. что 
ради ввода в срок объектов нефтехимии 
иногда работает'даже в две смены.

Сейчас коллектив занят на сборке

этажерки будущего реакторного блока 
каталитического крекинга. Ребята готовят 

заготовки длиною в 12 метров, весом до 
шести тонн. Работа ответственная и 
срочная. Ведь все, что сооружается здесь 
в мастерских их руками, поможет мон
тажникам сделать еще один шаг на пути 
развития большой химии. Это отлично 
понимают и Борис Долгих, и Владимир 
Иванов, и Борне Гусев, и Виктор Подо- 
ксенов. Все четверо — «старики». Они 
работают в бригаде по 8 — 9 лет.

9 лет трудится здесь и сам Николай 
Дружинин. Бригадиром он всего год, но 
с обязанностями руководителя справляет
ся отлично. Вот и на этот раз, наперекор 
бушующему ветру, бригада не ушла. 
Только переменила рабочее место.

В  среднем, ребятам по 27 лет. Отсю
да они.уходили в армию, сюда возвра
щались из ее рядов. Не служил только 
Анатолий Никонов, поэтому товарищи ча
сто подшучивают над ним. Анатолий не 
обижается. В этой бригаде он начал свой 
трудовой путь, получил первую в своей 
жизни рабочую специальность. И в ар
мию уйдет отсюда. Так что солдатом то
же будет!

...Сечет на улице колючий ветер, бро
сает в лицо пригоршни песка. А в углу 
трубного цеха вспыхивают огоньки. Ре
бята готовят монтажные заготовки. Заго
товки для объектов ударной комсомоль
ской стройки. А. КРИВОИ.
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Д О Р О Ж А  Ч Е С Т Ь Ю  Р А Б О Ч Е Й
5 На участке заготовителей металлоконструкций
2 ангарских мастерсних треста Сибмонтажавтоматика
3 трудится 26 человек. Это люди разных профессий: 
= слесари, электросварщики. В основном мужчины. 
z Среди них только две женщины: мастер участка Ве- 
S ра Буланева и газоэлектросварщица Галина Мур- 
= зина.
= На участке изготавливаются металлоконструкции 
г шкафного и панельного типа, стенды испытательных 
;  приборов, стеллажи, телеантенны, телефонные стой- 
5 кн... Продунцию этого участка знают не только в 
| нашем городе, она расходится далеко за пределы 
§ области.

В этом небольшом коллективе очень дорожат че- 5 
стью -рабочего человека: здесь постоянно ведется 3 
борьба не только за количество выпускаемой про- ■ 5 
дукции, но и за качество.

На участке три бригады: коллектив Владимира з  
Краснова делает трубные трассы, бригада Ивана 5 
Бугая — малогабаритные конструкции, стенды и з 
самая многочисленная бригада (14 человек) Влади- 5 
мира Еманова делает металлоконструкции шкафно- з 
го и панельного типа. Все бригады постоянно пере- з  
выполняют производственные задания. Февральский s 
план бригада И. Бугая выполнила на 169 процен- з  
тов, В. Еманова — на 142 процента. В. Краснова - 
— на 113 процентов.
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На снимке вы видите монтаж
ника бригады Л. Ляшко (СМУ-1, 
участок 1) комсомольца Леони
да Саковича. Уверенно работает 
парень, со сноровкой. Недаром 
он лучший монтажник в брига
де.

♦ото А. Елфимова.

ПО СЛЕД АМ  

НАШ И Х ВЫ С ТУ П Л ЕН И И

Н А Д Н Я Х  состоялась 
отчетно-выборная кон
ференция профсоюзной 

организации монтажного тре
ста строительства. Председа
тель построечного комитета 
В. И. Двойников в своем до
кладе отметил, что профор
ганизация за отчетный пери
од проделала определенную 
работу по мобилизации кол
лектива на выполнение плана 
пятого года семилетки, по 
улучшению социалистиче
ского соревнования и вос
питания трудящихся.

Так, план монтажно-строи
тельных работ за минувший 
год по предприятиям Ангар
ска выполнен на 108,7 про
цента, от хозяйственной дея
тельности получено прибыли 
более 1300 тысяч рублей. 
Монтажники обеспечили ввод 
в эксплуатацию сложных про
мышленных объектов, около 
140 тысяч квадратных метров 
благоустроенного жилья. С 
начала 1963 года рационали
заторами и изобретателями 
внесено около 500 предложе
ний; от внедреения в произ-

« П Р О С Т О И ,  ПРОСТОИ...»
Под таким заголовком в газете «Знамя коммунизма» за 

19 февраля был опубликован критический сигнал рабкора 
Ивана Бутова, где писалось о беспорядках в складировании 
оборудования на строительстве объектов НПЗ, нехватке 
механизмов и других недостатках.

В своем ответе в редакцию зам. начальника монтажного 
отдела СМУ-3 М. Аксенов сообщает:

Все фундаменты отделения экстракции и ректификации 
(кроме постамента 1, 2, 3, 4 под три аппарата) сданы под 
монтаж оборудования, но ввиду отсутствие проекта органи
зации работ у АМУ-2 по монтажу колони последние не 
монтируются.

Фундаменты под вомпрессоры забетонированы.

«НАПРАСНЫ  Н А Ш И  О Ж И Д А Н И Я *
Под таким заголовком в газете «Знамя коммунизма за 

11 февраля была опубликована заметка в плохом движении 
автобусов на вокзал.

Начальник автобазы т. Федоров сообщил, что указанные 
факты имели место. В настоящее время приняты меры, рас
писание пересмотрено,прибытие автобуса на вокзал— в 23-27, 
отправление — в 23-35.

водство 350 предложений по
лучено экономии более 200 
тысяч рублей. В соревнова
нии за коммунистический 
труд участвует более 1400 
человек: свыше 100 знатных 
производствен- = = —  
ников значи
тельно обогна
ли время и 
сейчас работа
ют в счет 1967 
— 1968 годов.

И все же де
легатов не мо
гли удовлетво
рить эти об
щие инфры. И 
для этого есть 
основания.

Несмотря на то, что в кол
лективе средний процент вы
работки достигает 140, план 
по производительности труда 
выполнен всего на 98,9 про
цента, при этом допущено 
значительное удорожание сег 
бестоимости монтажных ра
бот.

Столь неудовлетвори
тельные технико-экономнче- 
ские показатели стали воз
можными потому, что руко
водители монтажных управ
лений, постройком, его рабо
чие комитеты в подразделени
ях не занимались вопросами 
организации производства, 
рациональным использовани
ем техники, внедрением пере
довой технологии и передово
го опыта.

Красноречивым подтверж
дением этого является то, 
что«ни постройком, ни рабоч
комы подразделений за весь 
отчетный период не нашли 
времени капитально изучить 
и принять меры к исправле
нию положения в тех под
разделениях, где из месяца в 
месяц, из квартала в квартал 
допускались провалы с вы
полнением плана, удорожани
ем себестоимости, невыполне
нием заданий по выработке.

Так, в управлении, заня
том на монтафв объектов не
фтехимии, яэ гол допущен

перерасход фонда зарплаты 
более 60 тысяч рублей, вы
работка составила всего 91,7 
процента, себестоимость — 
108 процентов. И не удиви
тельно, что председатель по-

В СТОРОНЕ 
ОТ БОЛЬШИХ
ПРОФСОЮЗНАЯ TI р  IT

жизнь Д С  J1

стройкома тов. Двойников 
ничего членораздельного не 
сумел ответить на вопрос, по
чему так плохо завершил год 
коллектив, где начальником 
тов. Металлинин и председа
телем рабочкома тов. Львов
ская.

Серьезной критике подверг
ли делегаты работу хозяйст
венного руководства и проф
организации по внедрению 
новой техники, выполнению 
плана организационно - тех
нических мероприятий. Коли
чество рационализаторских 
предложений против преды
дущего гола сократилось по
чти на 150, сократилось чис
ло рационализаторов. И это 
не случайно. Избранный год 
тому назад совет ВО И Р  имел 
все возможности работать с 
большим эффектом, если бы 
постройком занимался зтим 
обществом. Руководимый тов. 
Юшным, совет ВО И Р  в тече
ние всего отчетного периода 
только и решил один вопрос: 
распределение обязаннос
тей.

О том, что постройком ут
ратил интерес к новой техни
ке, говорит такой факт] из 
запланированных к внедре
нию в производство в 1963 
году 60 мероприятий выпол
нено всего 43. В денежном 
отношении план выполнен 
лишь на 70 процентов.

Не лучше положение с со
ревнованием. По заявлению 
тов. Двойникова в коллекти
ве соревнующихся за комму
нистический труд больше ты
сячи человек, однако за год 
удостоилось звания ударни
ков коммунистического труда 
18 человек.

Между тем, в управлениях 
треста немало производствен
ников. которые снискали ува
жение и могут смело носить 
это высокое звание. Так 
бригада тов. Арцера, напри
мер, из месяца в месяц пере
выполняет задания. Она од
ной из первых в тресте вклю
чилась в соревнование за 
коммунистический труд и до 
сих пор не удостоилась столь 
почетного звания только по
тому, что нет должного вни
мания на предприятии этому 
движению. В этой связи пра
вильно критиковали делегаты 
тт. Альшнн и Златьев пред
седателя постройкома за то, 
что он не бывал на строи
тельных объектах, не встре
чался с производственника
ми на их рабочих местах,

Немало критических заме
чаний было высказано по 
работе постоянно действую
щих производственных сове
щаний, состоянию техники 
безопасности н промышлен
ной санитарии, улучшению 
качества монтажа н выпуска
емой продукции, распростра
нению передового опыта.

В  прениях по отчетному до
кладу председателя построй
кома тов. Двойникова высту
пило 12 человек —  Лосев
ский, Герк, Кузьмнн, Ляхов, 
Чаркин, Худяков и другие.

Отчетно - выборная проф
союзная конференция прошла 
на высоком уровне. Принято 
постановление, направлен
ное на устранение отмеченных 
в работе постройкома недос
татков. Избран новый состав 
постройкома н делегаты на 
строительную конференцию 
профсоюза.

Иван АБАКУМ О В, 
секретарь партбюро монтаж
ного треста строительства.

ЗН А М Я КО М М УН И ЗМ А 7 марта 1964 г. Стр. 2.



Л * 70-летию 
со дня рождения 

С. Г. Лаао

«ИХ ИМЕНА -  В НАШЕЙ ПЕСНЕ ПОБЕДНОЙ»

НЕЗАБЫВАЕМЫЙ
1918-йС  роя0 ^пажлаис«па"еТСа ?° С0 Пня Рожде,|ня легендарного ге- 

В н1 у 1  * *0ЙНЫ С'Р гея Георгиевича Лазо.
Советскую в™ ™  гЖ«**Т "  ТРУЛИТС"  активный участник борьбы »а 
года пенс ипм*п R * СНбТ  "  на Д *льнсм Востоке, член КПСС с 1917 
ВнктоDv Ми^хдйПпв 1!КТ° р Мнхайло‘ ич Л Ы ТКН Н . В трудном 1918 году 
фронте с fenri-Vu пУ МНГ  раз "Риходилось встречаться на Даурском 
Лазо боевы! операции.0' Н' СК0ЛЬ,<П Р”  Лыткин выполнял по задании,

яп в"е1|игГп,тМЫ пУ®'ликУем воспоминания В. М. Лыткина о Сергее Ла- 
P турнон записи нашего корреспондента Анатолия Семенова.

т э П Е Р В Ы Е  о Сергее Лазо я 
13  услышал в декабре 1917 г. 

в Иркутске. Контрреволюция, моби
лизовав свои силы, выступила про
тив только что зародившихся в го
роде Советов. В Иркутске шли 
ожесточенные бои, героически обо
ронялся «Белый дом», вошедший в 
историю как одна из ярких стра
ниц борьбы за Советскую власть в 
Иркутской губернии.

Я в это время был в группе под
рывников. Военному искусству 
«подрывного дела» меня обучил 
один из видных участников борьбы 
за Советскую власть в Иркутске 
красногвардеец Н. И. Лунев, уча
стник первой мировой войны.

Белогвардейцы заняли в городе 
самые выгодные позиции. Они засе
ли в каменных домах, установили 
свои пулеметы на колокольнях цер
квей. Это, конечно, осложнило об
становку.

На помошь Иркутску в дни де
кабрьских боев подходили отряды 
из Черемхово, Ачинска. Красноярск 
ка. Красногвардейцев из Краснояр
ска возглавлял С. Лазо. Штаб ре
волюционных войск поручил коман
диру красноярцев с группой в сто 
пятьдесят —  двести красногвардей
цев занять самый опасный боевой 
участок —  понтонный мост через 
Ангару. Мост имел большое стра
тегическое значение, так как был 
единственной связью города с же
лезнодорожной станцией. Этот уча
сток находился под усилен
ным обстрелом юнкеров. Вра
жеские пулеметчики заняли по
зицию на церкви, расположенной 
на Троицкой улиие (где сейчас 
планетарий). Мне вместе с груп
пой подрывников было дано зада
ние ликвидировать эту пулеметную 
точку. Обходными путями подобра
лись мы к церквушке и заложили 
взрывчатку. Вскоре вражеская ог
невая точка была разнесена в пух 
и прах. Это было моим первым бо
евым крещением. За выполнение 
боевой операции Революционный 
военный комитет наградил меня Зо
лотым Жетоном — первой наградой 
Красной гвардии.

Отряд Сергея Лазо при нашей 
помошн овладел важным боевым 
участком. Слава о молодом коман
дире быстро разнеслась по Иркутс
ку. Лазо был не только отличным 
командиром, организатором, но и 
смелым, находчивым бойцом. К со
жалению, так сложились обстоятель
ства, что в декабрьские дни мне

лично пе пришлось встретиться и 
познакомиться с этим человеком.

В СТ РЕЧА  эта произошла 
только через несколько меся

цев уже в Забайкалье, где нас све
ли дороги гражданской войны.

После декабрьских боев в Иркут
ске я служил на Байкальской фло
тилии, командовал которой руково
дитель большевистской организации 
с. Лнственичного Лука Михайло
вич Власов. Этой флотилии прихо
дилось не раз участвовать в бое
вых операциях, сдерживая наступ
ление белочехов. К  лету 1918 года 
Байкальская флотилия закончила 
свой боевой путь. Было принято ре
шение снять орудия, пулеметы и 
утопить их, чтобы они не доста
лись врагу. Красногвардейцы, моря
ки бывшей флотилии, вышли на 
Верхнеудннск (ныне Улан-Удэ).

Я как подрывник, имевший к 
тему времени уже хороший опыт, 
был направлен на Даурский фронт, 
которым командовал Сергей Лазо.

Забайкалье было в огне. Казаки 
под предводительством атамана Се
менова наступали из Маньчжурии. 
Свое продвижение семеновцы отме
чали кровью, тысячами убитых, за
мученных, истерзанных людей. Это 
были черные днн для Забайкальско
го края. Отряды Красной Армии под 
руководством Сергея Лазо шаг за 
шагом крушили врага, часто обра
щая его в бегство.

Но атаман Семенов, снабжае
мый японцами, американцами, ан
гличанами первоклассным оружием, 
продовольствием, предпринимал все 
новые и новые попытки расширить 
фронт, беспощадно расправляясь с 
местным населением. Зверства этн 
просто трудно описать. Коммунис
тов и сочувствующих Советской 
власти семеновцы не щадили. Они 
вырезали на теле звезды, отрезали 
носы,уши, выкалывали глаза.

В  мае 1918 года, когда я прибыл 
на Даурский фронт, Главнокоман
дующий Сергей Лазо отдал при
каз частям Красной Армии о нас
туплении.В эти дни он часто высту
пал перед бойцами. Гневно говорил 
о врагах Советской власти, призы
вал уничтожить их. Бойцы с вооду
шевлением слушали своего коман
дира. А потом тысячеголосым «ура» 
поддерживали его,

Наступление Красной Армии на
чалось по всему фронту.Враг нес 
большие потери. Особенно вреза

лось мне в память наступление на 
станцию Оловянная. 17 мая войска 
получили приказ, который заканчи
вался так: «В ночь на 17 мая за
нять Оловянную. С. Лазо».

У Оловянной атаман Семенов со
средоточил все свои основные си
лы, создал полевые укрепления. 
Взять станцию было трудно. Но 
бойиы Красной Армии под коман
дованием Сергея Лазо смело шли 
в бой. Отвага и мужество кра
сноармейцев Даурского фронта 
сломили сопротивление белобанди- 
тов. Жители Оловянной восторжен
но приветствовали своих освободи
телей,

• ••

ПО С Л Е боя я был приглашен 
с несколькими подрывниками 

к Главнокомандующему. Нас встре
тил высокий молодой человек. По
мню как сейчас его добрую улыб
ку, умные черные глаза.

— Мы оттеснили чести Семено
ва за реку Онон, — сказал Лазо. 
— но враг в скором времени может 
перегруппировать свои силы и 
предпринять контратаку. Нам надо 
выиграть время, передохнуть, под
готовиться к новым боям. Вам, 
подрывникам, у меня есть серьез
ное и ответственное задание. Необ
ходимо взорвать железнодорожный 
мост через Онон.

И ночью мы вышли на выполне
ние этого почетного задания.Через 
несколько часов железнодорожная 

ферма взлетела на воздух. Семе
новнам был отрезан путь для ново
го наступления. После взрыва мос
та я несколько раз ходил в развед
ку, переодевшись белоказаком. О 
результатах лично докладывал 
Главнокомандующему.

Войска Красной Армии, подгото
вившись к новым боям, форсирова
ли реку и гнали врага все дальше 
и дальше. Вслед за Оловянной на
ши части заняли станции Борзя, 
Даурня, Шарасун.

Лазо, как всегда, являлся при
мером для всех нас. Он сам, не
смотря на то, что был главноко
мандующим, ходил в атаки, восхи
щал бойцов своим мужеством, вы
держкой, находчивостью.

Лазо был в то же время очень 
гуманным человеком. Помню, когда 
мы теснили семеновцев, то пленных 
офицеров в ответ на их злодеяния 
тоже истязали. Сергей Лазо кате- ! 
горически запрещал делать это. Он 
не жаждал крови, всегда говорил, 
что среди семеновских офицеров, осо

бенно казаков, есть много заблу
дившихся. Старался им разъяснить 
сущность нашей власти. Были слу
чаи, когда казаки и даже офицеры 
переходили на нашу сторону. '

На снимке: Сергей Георгиевич
Лазо (справа) и Виктор Михайло
вич Лыткин (публикуется снимок 
впервые).

В  августе 1918 года мне посчаст- 
ли вилось б ы т ь  участником знамени- 
той Урульгинской конференции. 
Враги стремительно наступали. 

ii Члены Центроснбнри собрались на 
станнии Урульга, чтобы обсудить 
дальнейшее положение. На конфе
ренции было решено отвести войс
ка на более выгодные позиции. Сер
гей Лазо, выступая на конференции, 
призывал перейти к партизанской 
борьбе, так как мы оказались в 
кольце врагов. С Дальнего Востока 
наступали японцы, с запада—бело- 
чехи, из Маньчжурии — семеновцы. 

Конференция была знаменатель
на еше тем, что Сергей Лазо реши
тельно заявил, что он просит счи
тать себя коммунистом. Громом ап
лодисментов встретили делегаты 
его слова.

*« •

О Т РЯ Д  Сергея Лазо отходил 
по Забайкальской на Амур

скую железную дорогу. Лазо с от
рядом решил пробиться в Якутию. 
Но по дороге нам стало ясно, что 
осуществить этот план нельзя: там 
хозяйничают белогвардейцы.

На станции Ерофей Павлович 
всем нам надо было разойтись. 
Многие бойцы хотели идти со сво
им командиром. Но Лазо предупре
дил, что это очень опасно.

— Мы выполнили свой долг, а 
сейчас временно надо расстаться. 
Победа еще придет!

В числе небольшого отряда Лазо 
взял и меня с собой. Я проводил 
своего командира до станции 
Большой Невер. По пути часто хо
дил в разведку. Продвигались тай
но. За голову Лазо тогда была 
объявлена большая награда. Перед 
отходом из Урульгн мы сфотогра
фировались с Сергеем Георгиеви
чем. Фотография до енх пор хра
нится в моих архивах. Копню я пе
редал в Кишиневский музей Г. И. 
Котовского н С. Г. Лазо.

К  декабрю 1918 года Лазо при
был во Владивосток. И вскоре в 
Приморье он организовал большую 
партизанскую армию. Я же воевал 
в Амурской области. Но память о 
встречах с незабываемым легендар
ным героем гражданской войны 
Сергеем Георгиевичем Лазо сохра
ню навсегда...

В Х И М И Ч ЕС КО М  ка
бинете шел урок. Ре
бята изучали свойства 

песка, фильтровали через не
го, глядя,как из мутной жид
кости в колбочку капает чи
стейшая прозрачная вода. 
Только вот беда, чтобы по
править фильтр, подсыпать в 
воронку песку, то одному, то 
другому приходится вста
вать: столы явно не по их 
росту... Это 4-й класс прово
дит урок природоведения в 
химическом кабинете.

В школе №  19 четвертые 
классы уже второй год рабо
тают по предметной системе. 
И первые же месяцы работы 
показали, что мы не ошиб
лись в своем эксперименте. я  
полтора года работы оконча
тельно убедили нас в этом. 

Что же дает такая система 
преподавания? Во-первых,

она несет значительные удоб
ства учителям. Удобства в 
том смысле, что каждый из 
них ведет теперь не четыре- 
пять разных предметов, а 
один. Новая система дала

учителю возможность глубже 
готовиться к своему предме
ту. Учитель теперь использу
ет не только программный 
материал, но и много другой 
интересной литературы, ста-

ее 5-а класс —  лучший в 
школе.

И еще одно преимущество. 
«Проблема пятого класса» в 
основном заключается в том, 
что вчерашпие четвероклас-

для них она прошла значи
тельно легче — ведь их 
Дарья Васильевна, Ольга 
Николаевна, Нина Семеновна 
— были с ними!

—  У нас еще не было та-

УЖЕ НЕ ЭКСПЕРИМЕНТ
Ж И З Н Ь  Ш К О Л Ы

.рается разнообразить формы 
уроков. А все это вместе 
взятое сказывается непосред
ственно на знаниях учащихся.

Дарья Васильевна Панчен
ко всегда любила математи
ку, считала, что этот пред
мет у нее «лучше идет*. Она 
стала преподавать арифмети
ку во всех 4 четвертых клас
сах.

Русский язык в двух клас
сах вела О. Н. Попова. К 
этому времени она заочно за
кончила филологический фа
культет пединститута. Вместе 
со своими ребятами перешла 
в пятый класс, и в этом году

еннки долго не могут свык
нуться с многопредметным 
преподаванием. Они привык
ли к своей учительнице. К 
той, которая за руку завела 
их в 1 класс, усадила за пар
ту, научила первым словам. 
А в пятом к инм сразу при
ходит семь — десять разных 
учителей. А нх «родной» учи
тель, теперь классный руково
дитель, может прийти к ним на 
урок всего 2 раза в неделю. 
Это необычно н сначала вос
принимается детьми довольно 
тяжело.

Наши пятиклассники уже 
переболели этой болезнью. И

ких хороших пятых классов! 
— говорят сейчас и классные 
руководители, и учителе. Ре
бята хорошо успевают, орга
низованы н самостоятельны. 
Могут иногда и без классно
го руководителя дежурить 
по школе,сами следят за чис
тотой своего класса, ведут 
шефскую работу с первыми 
классами.

В этом году русский язык 
в двух четвертых классах 
снова ведет преподаватель с 
высшим образованием —  Мо
скалева Алевтина Николаев
на.

А преподаватель арифмети

ки Борисова Наталья И ва
новна явилась одним из ини
циаторов организации в шко
ле кружка повышения мате
матических знаний для учи
телей начальных классов.

Почему я акцентирую вни
мание на этих фактах? Да, 
потому, что в обычных чет
вертых классах все этн пред
меты ведет один преподава
тель. который, естественно, 
не может быть одинаково 
хорошим специалистом по 
всем предметам.

Давно уже в школе назна
чены классные руководители 
и преподаватели ведущих 
предметов в 5-е классы на 
новый учебный год. Сейчас 
они знакомятся со своими 
будущими воспитанннкамн, 
проверяют их знания. А учи
теля, ведущие третьи классы, 
готовят себя к тому, что н 
они на будущий год тоже 
будут предметниками.

Н. ЛИФ111ИЦ, 
завуч школы № 19.



КРАСОТА, 
СТРОГОСТЬ, 

ГРАЦИЯ

И когда
судьи оце
нили выс- 
тупле н н е  
мол о д  ой  
гимн а с т- 
кн в 8.6 
балла, вме
сте со сво-

— Произвольная про- ей ученипей радовалась и 
грамма. Выступает перво- Надежда Максимова,
разрядница Ольга Ковале- Ее воспитанница полу- 
ва. чнла самую высшую оиен-

. . .Черноволосая строй- ку среди гимнасток пер- 
ная гимнастка в темно- вого разряда. Выступав- 
голубом трико словно за- шие вслед за Олей ее од- 
мерла на миг. Хороший нокласснииа Валя Давыдо- 
разбег — и девушка нача- ва н Алла Федорова нз 28 
ла выполнять вольные уп- школы не смогли повто- 
ражнения. Легко и непри- рить результат своей по- 
нуждемно продемонстри- други. Оля Ковалева 
ровала она перед зрителя- стала лидером соревнова- 
мн и судьями свое мастер- ний. Заслужила она и са- 
ство. Девятиклассница мые высокие оиенкн на
Оля Ковалева из 27 шко- брусьях и в прыжках. В 
лы — не повичок в гимна- итоге — первое место и 
стике. Она имеет первый неплохая сумма — 69.6 
спортивный разряд. «Се- балла, превышающая нор- 
креты» мастерства Оля по- матив первого разряда, 
стигает у тренера спорт- Второе место с суммой 
клуба «Сибиряк» Надеж- 68,2 балла заняла Валя 
ды Федоровны Максимо- Давыдова. Она начала со
вой. ревнования второразряд-

ниией. а закончила перво- 
С П О Р Т  I разрядницей. 
_ =_ _ =_ _ _ _ = = = i'; У  гимнасток, выступав

ших по программе второго 
разряда, победила Мила 
Протченко из 17 школы. 
Семиклассница Лариса 

Дьякова (27 школа) впер
вые выполнила второй 
разряд.

Глаша Сучкова, учаща
яся 30 школы. впервые 
выступала на соревнова
ниях по программе перво
го юношеского разряда. 
Дебют оказался удачным. 
Она проиграла лишь одну 
десятую балла победитель
нице Томе Тутаевой.

Во втором юношеском 
разряде победила шести
классница Мила Сливко 
(26 школа).

В другой половине гим
настического зала Дома 
спорта строителей вели 
спор юноши. Программу 
второго разряда хорошо 
выполнили Толя Лебедев, 
Володя Онохов и Саша 
Мартьянов. Они произве
ли приятное впечатление.

Саша Цимбал, Сережа 
Петухов и Толя Арсенков 
учатся в 27 школе. Гим
настика — один из попу
лярных видов спорта в 
этой школе. Поэтому не
случайно школьяое «трио»

стояло вместе на пьедеста
ле почета.А самую высокую 
сумму баллов—56,9— по 
программе второго юноше
ского разряда набрал се
миклассник Саша Цим
бал.

Два дня в Доме спорта
властвовала красота,
строгость в грация.

Тренеры юных гимнас
тов С К  «Сибиряк» Леонид
Григорьевич Сучко и На
дежда Федоровна Макси
мова рассказывают: «В
соревнованиях участвова

ло 52 воспитанника нашей 
секция. Мы остались до- 
волыгы выступлениями
наших учеников. Более 
сорока гимнастов выпол
нили разрядные нормати
вы. а Оля Ковалева я 
Валя Давыдова выполни
ли норму первого разряда. 
Скоро нашим лучшим гим- 
нрстам предстоит высту
пить в первенстве области 
среди пионеров, на спарта
киаде города по первой 
группе и зональных сорев
нованиях пионерских дру 
жин. Надеемся, что наши 
воспитанники не подведут.

А. К И С ЕЛ ЕВ , 
нештатный корреспондент.

ЗА ЗВАНИЕ СИЛЬНЕЙШЕГО
В течение двух месяцев 7 команд низовых 

коллективов нашего города оспаривали звание 
сильнейшего в играх по хоккею с мячом. И вот 
сыграны последние встречи, подведены итоги, 
подсчитаны очки и мячи.

На первое место вышла команда управления 
монтажного треста, она провела все встречи 
без поражения н набрала 12 очков из 12. С 10 
очками на второе место вышла команда пред
приятия нефтяников. На третьем месте — 
команда ТЭЦ-1.

Не успели стнхнуть страсти на ледяных пло
щадках. а на сНежный ковер вышли футболис
ты. чтобы померяться силами в розыгрыше пер
венства города по зимнему футболу. Открылись 
эти соревнования игрой «Строителя» и «Вым
пела». Единственный гол, забитый в ворота 
«Строителя» Михаилом Сербиным, решил исход 
встречи.

В розыгрыше приняли участие и мастера клас
са «Б»—команда «Старт»— и их дублеры.

Хорошо выступили футболисты «Старта» 
(дублеры). Выигпав у команды цемзавода (6:0) 

и у ТЭЦ  (3:0),они возглавили турнирную табли
цу.

Самый крупный счет был зафиксирован во 
встрече «Строитель»—цемзавод. Строители за
били семь сухих мячей в ворота соперников. 
7—8 марта на плошадке у дома спорта «Сиби
ряк» команды продолжат свои игры на первен
ство города. М. СОЛ Я И КИН.

ИХ ВОЗДВИГ НАРОД

К О ГД А  в 1911 году, в 
канун пятидесятилетия 
со дня смерти Тараса 

Шевченко, общественность 
Харькова решила соорудить 
памятник великому украин
скому поэту, из Петербурга 
последовал запрет. И все же 
харьковчане поставили бюст 
Шевченко, в одном из дворов 
по Мнроносенской улице. 
Стоял он недолго. .Домовла
дение перешло в другие руки, 
и бюст был снят.

Лишь в 1919 году по пред
ложению харьковских рабо
чих был воздвигнут .памят
ник поэту в саду бывшей 
\садьбы пнсателя-лемократа 
Григория Квнтка-Основьянен- 
ко. В этом саду в предрево
люционные годы собирались 
рабочие читать произведения 
Шевченко. В день открытия 
состоялся многолюдный ми
тинг.

А 24 марта 1935 года в 
Харькове состоялось торжест
венное открытие монументаль
ного памятника поэту, соору

женного по проекту известно
го советского скульптора М а
твея Манизера.

Под грохот пушечного са
люта, торжественные звуки 
пролетарского гимна взорам 
харьковчан и гостей из мно
гих братских республик СССР 
открылся постамент? увенчан
ный бронзовой фигурой поэта. 
Постамент окружают бронзо
вые скульптуры, символизиру
ющие историю революционной 
борьбы украинского народа от 
шевченковских времен до пер
вых лет Советской власти.

Памятники поэту воздвиг
нуты во многих селах и по
селках Украины. В поселке 
Шевченково Харьковской об
ласти певец украинского на
рода изображен с книгой в 
руках, погруженный в думы. 
Шевченковская сосна — так 
называется необычный памят
ник поэту в сосновом бору 
на левом берегу Северного 
Дониа у дома отдыха Занки. 
Интересна история создания 
уникального народного памят-

К 150-ЛЕТИЮ СО Д Н Я
РО Ж Д ЕН И Я

Т. Г. Ш ЕВ Ч ЕН К О

ника. Многие годы росли ря
дом две сосны. Буря сломала 
одну из них. И на ее стволе 
отдыхаший в Занках инже
нер-гидролог Семен Лесовой 
вырезал барельеф любимого 
поэта. Барельеф окрасили не- 
смываюшейся белой краской, 
вокруг сосны насадили цветы.

Скромные, сделанные рука
ми рабочих и колхозников, 
любовно охраняемые ими, па
мятники поэту есть и во мно
гих других местах Харьков
щины (АП Н )

О Р Е Н Б У Р ГС К А Я  ОБЛАСТЬ. Общественность Орска деятельно 
готовится отметить 150-летие со дня рождения Тараса Григорье
вича Шевченко. Великий Кобзарь находился в некогда захолустном 
Орске в ссылке, здесь он служил рядовым солдатом.

Ныне Орск — один из крупнейших индустриальных центров Ура. 
ла. Тарасу Григорьевичу здесь установлен памятник. В дни под
готовки к празднованию юбилея в городском музее открыта но
вая экспозиция, посвященная Шевченко. В библиотеке великого 
украинского поэта проводятся тематические вечера, беседы, чита
тельские конференции.

На снимке: в Орском музее у новой экспозиции, посвященной Та
расу Шевченко.

Фото Б. Клипиницсра. Фотохроника ТАСС

С И Л Ь Н ЕЙ Ш И Е  СКО РО ХО Д Ы  
СН О ВА  В А Н ГА РС К Е

Сегодня в 16 часов на стадионе «Ангара» 
сильнейшие конькобежцы города и их гости 
начнут двухдневную борьбу за обладание 
призами Ангарска и стадиона «Ангара».

Среди гостей серебряный призер первен
ства Европы Юмашев (М осква), В. Гейде- 
рих (Алма-Ата) и другие известные скоро
ходы страны.

Навеки твой. 10,
15, 16-45, 18-30,
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Д О РО ГИ Е ВЫ П У С КН И КИ !
Ш РМ  №  7 приглашает вас на первый вечер 

встречи с выпускниками школы 14 марта 1964
года в 7 часов вечера. Дирекция.
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Н кинотеатрах города
Д В О РЕ Ц  К У Л Ь Т У РЫ  — Силь- жебных обязанностей. 11, 12-50

ва. 11, 13, 15. 14-40, 16-30, 18-20, 20-10, 22.
«КО М СО М О ЛЕЦ» — Сказ о Зеленый зал — Тропою джунг- 

матери. 10, 11-40, 13-20, 17-10, лей. 16, 19-10. Евдокия. 17-10,
18-50, 20-30. Тарас Шевченко. 15, 20-10, 22.
22- 10.

«М И Р» —
11-40, 13-20,
20-15, 22.

«ПО БЕДА» — По газонам хо
лить разрешается. 10, 11-45,
13-30, 15-15, 17. 18-45.20-30,22-10.
Открыта предварительная про 
лажа билетов на фильм «Укро
титель велосипедов».

«АНГАРА» — У твоего поро
га. 13, 15, 17, 19, 21.

«О КТ Я БРЬ»  — Необыкновен
ный город. 13, 15, 17, 19, 21.

«П И О Н ЕР» — Тайна далекого 
острова. 10. При исполнении слу.

СКАЗ О 
МАТЕРИ

Торгало Лнлия Николаевна. Черных Василий Сергеевич, про- Ткач Владимир Васильевич, Агапов Александр Георгиевич,
проживающая в Ангарске, квар- живающий в Ангарске, ' ул. Ми- проживающий в Ангарске, квар
тал Б, дом 12, кв. 65. возбуждае1 ра, 20-а, кв. 8, возбуждает дело тал 178, дом 7, кв. 17, возбужда- проживающий в Ангарске, воз
дело о расторжении брака с-Тор- Q разволе с Халачимовой Светла- ет лело 0 расторжении брака с буждает дело о расторжении бра.
гало Алексеем Григорьевичем, . . . . Ткач Людмилой Ивановной, про- . * ..
проживающим в Кировоградской "о* Филипповной, проживающей живающей в Ангарске, квартал ка с Агаповои Клавдией Нико-
областн. Бобрике.mull р н. Бого- в Ангарске, 72-1-32. 7 6  дом д кв лаевной.

^ е л ^ б у д е т  слушаться в нар'су- Дело булет слушаться 8 Ан' Дело будет слушаться в Аи- Дело будет слушаться в Ир-
де Бобринецкого р-на. (240) гарском горсуде. (241). гарском горсуде. (252) кутском облсуде. (251)

П М А З Ы З А Е Т  ИРКУТСК
7 марта, СУББОТА

18.00 — Завтра — Междуна
родный женский день.

19.00 — Для детей. «По сле
дам Жюля Верна», мультиплика
ционные фильмы и телевизионный 

фильм «Жизнь птицы».
20.00 — Новости недели.
20.10 — Литературная переда»

ча. «Вдохновение посвящается 
женщине...»

20.50 — Художественный фильм 
«Приходите завтра».

22.25 — Новые киножурналы 
«Новости дня», «Наука и техни
ка».

22.45 — Концерт.

Редактор В. И. П А Н Ф И Л О В 
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Приглашаем на работу

Для работы в Банкальске 
требуются опытные прора
бы, мастера по монтажу ме
таллоконструкций, оборудо
вания, трубопроводов.

Обращаться по телефону 
59-26. _  / (212)

Ангарскому институту гигиены 
труда и профзаболеваний требует
ся врач-гигиенист ifa должность 
младшего научного сотрудни
ка, фельдшер на должность 
лаборанта.

Обращаться в отдел кадров, 
проспект Карла Маркса, №  31. 

____________________________ (224).

Шадрин Петр Владимирович, 
проживающий в Ангарске, квар
тал 81, дом I, кв. 32, возбужда
ет лело о разволе с Шадриной 
Валентиной Степановной, про
живающей в Ангарске, квартал 
85, лом 6. кв. 75.

Дело будет слушаться р Ан
гарском горсуде. (253)

Наш адрес: Ангарск, плошадь имени Ленина, здание горсовета, 3-й этаж. Телефоны: редактора и отдела 
промышленности — 2-42-37. заместитель редактора, идеологического отдела и секретариата— 2-21-37
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